

EL PROGRESO

NÚMERO 451

SAN JOSÉ, SABADO 25 DE MAYO DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^{ia}; en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

LOS OJOS

"No se han hecho para ver los ojitos de la cara. ¡Son fuentes que abrió la pena para consuelo del alma!"

Modelado ya el primer hombre, y dispuesto á rodar por el mundo, el espíritu divino encerrado en aquel muñeco de barro, protestó con un hondo suspiro de la oscura prisión á que se le condenaba, y Dios, compadecido del alma, le concedió dos pequeñas ventanas por donde pudiera asomarse de vez en cuando.

El dedo del Supremo Hacedor se hundió dos veces en la cara del hombre con la simetría propia de tan hábil artista, y cerró los agujeros abiertos con dos esferas de cristal, que lo mismo reflejan las imágenes externas que transparentan los sentimientos más recónditos del alma.

Los ojos son dos espejos divinos que declaran la verdad sin querer y que constituyen el mejor adorno de la cara.

La lengua se desató en improperios contra esos dos "charlatanes vecinos del principal," que no la dejan mentir sin protestar en el acto.

Cuando la lengua miente, los ojos no se atreven á mirar cara á cara, y con su rubor dejan declarada la mentira.

La lengua domina un idioma, ó tres ó cuatro á lo sumo; pero los ojos tienen un

lenguaje universal, que no necesita de diccionarios ni de intérpretes. Una mirada de fuego encierra toda la historia del amor.

Una lágrima sola describe todo un poema de penas y de amarguras.

El alma es el Tribunal Supremo que absuelve ó condena los actos de la vida; los ojos son los jueces de guardia que instruyen siempre las primeras diligencias.

La lengua obedece al pensamiento, y, esclava indigna, se limita á expresar las órdenes de su señor, que suele equivocarse muchas veces.

Los ojos están en comunicación directa con el alma por los invisibles hilos del sentimiento y el alma, que es un soplo de Dios, no miente ni se equivoca nunca.

Los ojos pequeños hundidos podrán indicar ingenio ó reflexión; pero no son hermosos.

Los ojos grandes, y á la flor de la cara, indican nobleza, y tienen la hermosura de la calma y de la virtud.

Cuanto mayores son los ojos, mayor es el espacio para que se asome el alma con holgura.

Los cristales varían y se lee en ellos con más ó menos facilidad.

Unos ojos verdosos empañan los caracteres que transmite el alma.

Unos ojos negros tienen la brillantez del azabache, y reciben mejor en su cámara oscura las imágenes del sentimiento.

De los ojos de color indefinido hay que desconfiar siempre. Son cristales cua-

jados que no reflejan ni lo malo ni lo bueno.

Nada tan extremadamente sensible como los ojos. Son dos hermanos que se quieren con el alma, y la tristeza del uno es la tristeza del otro, y la enfermedad en cualquiera de ambos es la enfermedad de los dos.

Sienten tal cariño y muestran tal simpatía por el prójimo, que lloran en cuanto ven llorar, sin explicarse la causa.

Sin oído, sin gusto, sin olfato, sin el uso de la palabra, comprendo la vida.

Sin vista, sólo comprendo la muerte.

Para mí, los ciegos no viven: se arrastran en la sombra por el suelo, buscando con ansia el hueco de la sepultura, menos negra que su desdichada existencia.

Todas las palabras y todos los movimientos y todas las actitudes pueden ir encaminadas al engaño. Las miradas siempre van derechas al objeto que se proponen.

Jugando al ajedrez, antes de que la mano mueva la pieza, ya sabe el contrario por donde se dispone el ataque; y tirando al florete, en las miradas se adivina el golpe, porque la vista, más que el brazo, es la que dirige la acertada punta.

Los ojos son equitativos y justos en sus apreciaciones. Toda desproporción "salta á la vista," como suele decirse.

El alma no es aire, es luz; por consiguiente, no puede exhalarse en un suspiro.

El alma se escapa de su encierro en la última mirada.

Vuela al cielo y cierra los

párpados del que muere.

Hay muertos que no cierran los ojos.

Eso es un descuido involuntario.

Es que el alma al salir, se ha dejado abierta la puerta.

JOSÉ JACKSON VEYAN.

NOTICIAS POR CABLE

Lima, 22.—Anoche al concluirse representación de Electra drama escrito por Pérez Galdós, un grupo compuesto de más de mil personas de las clases respetables emprendió marcha con dirección á la iglesia de San Pedro. Al pasar por la iglesia de la Merced algunos individuos arrojaron piedras á las ventanas del templo. La policía había tomado las medidas necesarias para impedir el desorden. El grupo siguió su marcha con dirección á San Pedro donde hizo una manifestación anti-jesuita y se dispersó. Durante la representación de los actos 4º y 5º causaron mucha excitación echando los concurrentes mueras á los Jesuitas.

Valparaiso, 22.—Dice el corresponsal del Herald que la salud del Presidente Errazuriz es muy mala. Su condición causa ansiedad al público.

Bristol, 22.—Hoy se verificó una carrera de ensayo del Yate que se ha construído para defender la América contra Shomeriek 2º, llámase el nuevo defensor Constitución. Los constructores están satisfechos con él, dicen que mejor Yate jamás ha participado en las carreras por la América Cup.

Southampton, 22.—En la carrera de ensayo que se efectuó hoy entre Shallerock 2º y Sharmerock 1º, aquel fué completamente desarbolado por una ráfaga á la altura de la isla de Wight. El viento se llevó el baupresk, mastelero y palo mayor con todas las velas. Lo que dió más interés á la carrera de hoy fué la asistencia del Rey Eduardo que la presencié desde la cubierta del Erin.

Berlín, 22.—Avisa el corresponsal del Lockal Amsinger que los aliados ya convinieron en retirar sus fuerzas de la capital china, Alemania, Francia, Inglaterra, Rusia y el Japón dejará cada uno una guardia de Legación compuesta de 300 hombres, Italia y Austria dejará 200 cada una y los E. E. U. U. 156. Tien Tsing será ocupado por 6,000 hombres pero más tarde 4,000 de estos serán retirados á Shanghai Kovar y Thinantu. El número total de tropa que permanecerá en la China ascenderá á 3,000 hombres.

Londres, 22.—El desastre que sufrió el Yate Shamerock II, causó considerable excitación en esta. Muchas personas visitaron Malborough House para preguntar por el rey. A las 4 p. m. se recibió un telegrama de Sir Stanleg Claike anunciando que nada había pasádole. Se teme que el desmoronado del Shamerock 2º resultará en la suspensión de las carreras por la Cup. Se calcula en dos mil libras esterlinas el daño sufrido por el Yate.

New York, 22.—El corresponsal del Herald en Berlín avisa que el Magde-

burger Beitum hace el siguiente ataque que al Gobierno americano desgraciadamente no se puede negar que el Gobierno americano se muestre que cree en los planes enemigos de Alemania, pues continuamente se dice que el Gobierno americano sospecha mucho de las intenciones de Alemania y que esté preparado por un rompimiento con ella. Esto siempre acontecía bajo el régimen de Presidentes anteriores por bajo el Gobierno de Mckinley y ya la costumbre de venir al auxilio de Inglaterra cada vez que se ataca á este en la prensa, pero jamás se levanta un dedo en auxilio de Alemania.

ACTUALIDADES

A LA REPUBLICA.—No se podría dar algo á la imprenta, desde luego, los 167 pliegos que hay copiados para el libro de Pío Víquez. Es preciso reunir todo el material, así para coordinar la obra como para contratar su impresión. Esté tranquilo aquel diario: se trabaja con empeño en completar los materiales para el libro y esperamos que no muy tarde pueda ver la luz pública. Aprovechamos esta ocasión para excitar á las personas que benévolamente ha ofrecido contribuir á la impresión de dicho libro, á que se sirvan remitir las cantidades respectivas al Señor don Tobías Zúñiga, que es la persona encargada de custodiarlas.

De *El Herald*.

El Progreso aunque tarde, da el pésame más sentido á

la familia Rawson, especialmente al compañero y amigo don Enrique, Director de *La República*, por la muerte de uno de sus miembros.

Pronto saldrá la corona fúnebre dedicada al inolvidable Egérico Faerron. El inteligente joven don Leonidas Briceño hace lo posible porque el trabajo sea esmerado.

La suma ofrecida por los amigos del inolvidable Pío Viquez, para la impresión del libro y trabajo de un mausoleo asciende como ₡ 1,500.

La tienda de los Hermanos Robert ha recibido un selecto surtido de sombreros, casimires etc., etc.

En la casa de los señores Carbonell y Badia, situada en la calle de la Estación, se limpian y refaccionan espejos. El procedimiento que usan para componer la *luna*, lo garantizan.

El viaje del señor Presidente á Europa se verificará tan pronto como deje arreglados ciertos asuntos que reclaman su presencia en el Congreso.

Nosotros también enviamos nuestro pésame al amigo Goyito Reyes y á su apreciable señora por la muerte de uno de sus chiquitines.

En busca de salud partió para el Paraíso el bien afamado Médico don Rafael Calderón Muñoz. Los paraiseños tendrán, pues, en su seno á uno de nuestros más distinguidos galenos.

Con notable brillantez hizo su exámen de Abogado el joven don Tomás Fernández Bollandi. *El Progreso* se complace en felicitarlo calurosamente.

Los objetos que quedaron del turno de la Merced sin venderse, van á ser rifados en la plazoleta de dicho templo, los domingos. El permiso de hacer las rifas está concedido.

Mucho sentimos que se encuentre enfermo don Pedro N. Gutiérrez. Lástima, que si estuviera bueno, el cometa no se largaría sin haber sido bien estudiado. Ojalá se mejore pronto Pedrito.

SE vende una máquina New Home, en buen estado. Informes en esta oficina.

Se desea comprar una cocina de hierro pequeña, en buen estado. En esta oficina informarán.

SE venden 2 casas. Informes en esta oficina.

Estampillas

usadas de este país. Se compran en esta oficina.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado **RESTAURANT CENTRAL**, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA.—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan, pasar antes de 8 días para pagarlas.

Permanente

Sr. don Malaquías Salas.

Sírvase pasar á esta oficina á arreglar cuentas, de lo contrario recurriremos á la justicia.

El Admor.

Lenguaje telegráfico

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regada. En la oficina de *El Progreso* informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Eliás Artavia S.

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

RECIBI

del señor Doctor Tamayo, para remitir á la Alcaldía 1ª de Cartago, á solicitud de la señora Dominga Sánchez, Albacea de la sucesión de Jesús González Coto, la suma de ₡ 105 que le entregó el referido González Coto, un día antes de morir.

Hago constar también que el señor Doctor Tamayo no rebaja de la suma referida el valor del aviso publicado en *El Progreso*, dejándola á favor de la señora Dominga Sánchez.

Puntarenas, 22 de abril de 1901.—El Alcalde único,

MANUEL CHAVES ANDRADE.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —
UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLEBÍA.